



Clío

Revista de Historia, Ciencias Humanas
y Pensamiento Crítico

ISSN 2660-9037



Adscrita a:

Fundación Ediciones Clío

Academia de la Historia
del Estado Zulia

Centro Zuliano de
Investigaciones
Genealógicas

Sección: Artículo científico | 2025, julio-diciembre, año 5, No. 10, 166-186

Comprendiendo la violencia de género en adolescentes en el contexto latinoamericano y europeo

Frias-Miranda, Lui Xavier¹

Correo: luifm@ucvvirtual.edu.pe.

Orcid: <https://orcid.org/0009-0000-9084-6912>

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.14967008>

Resumen

El artículo revisa 40 estudios recientes sobre la violencia de género en adolescentes en contextos latinoamericanos y europeos, seleccionando 17 con altos estándares de rigor. Estos estudios abordan diversas formas de violencia, física, psicológica, sexual y digital, utilizando enfoques cuantitativos y cualitativos. En América Latina, factores como la pobreza, el racismo y la falta de educación agravan la vulnerabilidad de las adolescentes, exponiéndolas a formas graves de violencia, como la explotación sexual. En Europa, se destacan patrones de control en las relaciones, sexismo ambivalente y el impacto del contexto migratorio. La violencia digital se identifica como una forma creciente de abuso en ambos contextos. Los resultados subrayan la importancia de desarrollar programas preventivos adaptados a las realidades socioculturales de cada región, que promuevan relaciones equitativas, cuestionen los mitos del amor romántico idealizado y aborden las raíces sociales y culturales que perpetúan la violencia de género en adolescentes.

Palabras clave: violencia de género, adolescentes, contextos socioculturales, prevención.

¹ Psicólogo. Universidad César Vallejo, Piura, Perú



BY: se debe dar crédito al creador.

NC: Solo se permiten usos no comerciales de la obra.

SA: Las adaptaciones deben compartirse bajo los mismos términos.

<https://ojs.revistaclio.es/index.php/edicionesclio/>

Recibido: 2024-11-15 Aceptado: 2024-12-29

Understanding gender-based violence in adolescents in the latin american and european contexts

Abstract

The article reviews 40 recent studies on gender-based violence among adolescents in latin american and european contexts, selecting 17 with high standards of rigor. These studies address various forms of violence-physical, psychological, sexual, and digital-using both quantitative and qualitative approaches. In Latin America, factors such as poverty, racism, and lack of education exacerbate adolescents' vulnerability, exposing them to severe forms of violence, including sexual exploitation. In Europe, patterns of control in relationships, ambivalent sexism, and the impact of migration contexts are highlighted. Digital violence is identified as a growing form of abuse in both contexts. The findings emphasize the importance of developing preventive programs tailored to the sociocultural realities of each region, promoting equitable relationships, challenging the myths of idealized romantic love, and addressing the social and cultural roots that perpetuate gender-based violence among adolescents.

Keywords: gender-based violence, adolescents, sociocultural contexts, prevention.

Introducción

Cuando nos referimos a la violencia de género en adolescentes, hacemos mención a un asunto complejo y de múltiples aspectos que se expresa de varias maneras, abarcando la violencia física, emocional, sexual y económica. Este fenómeno está influenciado por una combinación de factores socioeconómicos, culturales estructurales que exacerbaban la vulnerabilidad de los adolescentes en diversos contextos.

La organización Mundial de la salud (OMS, 2023) declaró que, en situaciones de vulnerabilidad, el maltrato de pareja mayormente consiste en la violencia física, comportamientos ligados al control de la pareja, agresión sexual y psicológica, además de otros factores implicados. En la perpetuación de violencia en parejas adolescentes se asocian los problemas de salud mental, pensamientos distorsionados, conductas agresivas, consumo de bebidas alcohólicas u otras sustancias ilícitas, por su parte también se avistan las conductas de connotación sexual, relaciones amicales y/o familiares disfuncionales.

Para la OMS, los casos prevalentes reportados en adolescentes son bastante distintos tanto en su ejecución (entre el 31% y el 50%) y en cuestión a las víctimas (en el 3% y el 70%). En la violencia de pareja, el género es temática de disparidad de interacción con la edad, clases sociales, migración y diversos factores. Actualmente a nivel mundial, un 30% de mujeres en condiciones vulnerables manifiestan haber tenido una relación sentimental y han vivido tipos de violencia física, psicológica o sexual.

En las Américas, la constancia en adolescentes de sufrir alguna vez violencia por parte de sus parejas corresponde a mujeres, estos casos de violencia oscilan entre 14% a 17% en Panamá, Uruguay y Brasil. Obteniéndose 58.5% en Bolivia. Pérez (2019).

Cuando hablamos de mujeres (adolescentes) víctimas de violencia de género, encontramos que a menudo tienen un acceso limitado a servicios de salud. Esto puede ser debido a la falta de independencia económica, el temor a salir de casa o control coercitivo por parte del abuso de sus padres o pareja, constituyendo una vulnerabilidad incrementada debido a su posición subordinada en la sociedad y la familia.

Reconocer la problemática de la violencia de género es crucial por múltiples razones, que abarcan desde el bienestar individual hasta la cohesión social y desarrollo económico. En los adolescentes, la violencia puede perpetuar el ciclo de pobreza, además son menos propensos a finalizar su educación y más propensos a enfrentar dificultades económicas en el futuro.

La violencia de género es una dificultad prevalente que repercute significativamente a los adolescentes, especialmente a aquellos con recursos limitados y límites políticos, sociales y culturales, el comprender este fenómeno es crucial para abordar aspectos negativos. Por otro lado, aunque exista literatura sobre violencia de género, se evidencia una relativa carencia de estudios que analicen específicamente la intersección de diversos factores en los cuales están inmiscuidos los adolescentes, el presente artículo de revisión pretende contribuir a llenar esta “laguna” y aportar al conocimiento.

Por otro lado, desde una perspectiva social al revisar y sintetizar la literatura existente, se puede ofrecer una visión comprensiva y actualizada del problema, identificando patrones y tendencias importantes. Teóricamente, el siguiente artículo de revisión puede orientar futuras investigaciones promoviendo el conocimiento a nivel profundo sobre las teorías que sustentan la violencia de género en adolescentes.

Metodológicamente el artículo de revisión permite sintetizar la literatura, proporciona una visión general mediante la revisión y establecimiento de criterios de búsqueda, exclusión e inclusión, además ayuda a consolidar múltiples resultados para una comprensión amplia a nivel sistemático de la información. El presente artículo pretende describir los elementos que favorecen la violencia de

género en adolescentes en contextos latinoamericanos y europeos, mediante la revisión bibliográfica respectiva.

Respecto a los objetivos específicos, se realizó la consulta de base de datos en los portales Scopus, Scielo y Web of Scencie, así mismo sintetizar la literatura existente de los últimos cinco años de publicación de los artículos sobre tipos de violencia de género en adolescentes y examinar factores contextuales, estructurales y/o políticos que contribuyen a la perpetuación de la misma.

1. Metodología

Se incluyeron artículos científicos que analizaron características respecto a la violencia en adolescentes desde una perspectiva de género y familiar, se realizó un análisis de estudios que midieron la violencia en sus diversas modalidades y tipos, considerando factores sociodemográficos, económicos y sociales, investigaciones hechas con muestras en adolescentes y que estuvieran disponibles en textos completos.

Las búsquedas que se hicieron fueron con un máximo de cinco años de antigüedad del año de publicación. Se excluyeron artículos de violencia escolar, parejas casadas y violencia en adolescentes relacionada al consumo de drogas, se consideraron artículos de metodología cuantitativa y cualitativa que contengan algún tipo de violencia distinto al de pareja, como violencia mutua o de pares.

La búsqueda se realizó en diversas revistas de portales como Scielo, Scopus y Web of Science. Se utilizaron además términos en idioma inglés, portugués y español, en palabras clave, títulos y/o resúmenes. De manera independiente de los autores, se revisaron títulos y las síntesis de estudios identificados con criterios similares. Las fuentes documentales fueron de tipo primario de revistas de alto

impacto, es decir, proporcionan evidencia de primera mano en estudios directos en diversas partes de Latinoamérica y del mundo.

La confiabilidad de las investigaciones cuantitativas se determinó usando el análisis de consistencia interna utilizando alfa de Cronbach, considerando valores como aceptables de mínimo de 0.7. Para la revisión de estudios cualitativos se consideraron técnicas empleadas de recojo de información como “focus grup” de máximo de 6 personas, utilización del método etnográfico de al menos 4 meses de observación participante y entrevistas a profundidad. El grupo de enfoque (o focus grup) es una metodología cuantitativa utilizada en la investigación social, de mercado y otros campos para recopilar datos a través de interacción grupal.

Se realizó una revisión de al menos 40 artículos relacionados a la temática, de los cuales han sido considerados 17, los cuales logran tener los criterios de inclusión y cumplen con los valores de rigurosidad respecto a su revisión.

2. Análisis y discusión de los resultados

En cuanto a la revisión sistemática que se realizó, los hallazgos indican cuán importante es considerar el contexto en línea en la investigación sobre violencia de género y sus modalidades, tipos y factores que contribuyen en la adolescencia y ofrecen información relevante para la prevención y promoción de relaciones saludables desde las primeras etapas de las relaciones amorosas.

No obstante, en Latinoamérica, la violencia sexual y la explotación desde una mitad temprana son más prevalentes. Particularmente en situaciones de extrema pobreza y racismo, tal como evidencia un estudio realizado en Brasil, donde se muestra que la violencia física y sexual son factores que llevan a las mujeres en situación de calle y por ende pobreza extrema por parte de las mismas.

En relación al género de las 9 mujeres participantes en el grupo focal, 7 se identificaron como negras (pardas), lo que resalta cómo la violencia de género y el racismo están interrelacionados y generan afectación desproporcionada a las mujeres en situación de pobreza y de calle, estas mujeres se ven obligadas a la explotación sexual desde una edad temprana; es decir, desde el inicio de su adolescencia (Richwin y Zanello, 2023).

Respecto a lo descrito se pueden resaltar dos formas de opresión (género y raza) que no sólo coexisten, sino que se potencian mutuamente creando una situación de mayor desventaja para las mujeres negras. Lo mismo refiere un estudio de casos realizados con entrevistas a profundidad en adolescentes colombianos, los testimonios recogidos concluyen que las mujeres adolescentes son más vulnerables a ser víctimas de violencia en sus diferentes tipos, incluyendo la trata de personas, riesgos que son causas de estatus irregulares del ordenamiento jurídico del país, estereotipos sexuales de las mujeres extranjeras, desconocimiento de delitos y ausencia de sensibilización de autoridades (Rivera, et al., 2023)

Se destaca que las mujeres son particularmente vulnerables a ser víctimas de violencia, incluyendo la trata de personas y que existen factores que contribuyen a intensificar la vulnerabilidad en las adolescentes mujeres, tales como: el estatus irregular, el desconocimiento de delitos y la falta de sensibilización de autoridades, además de la necesidad de reformas jurídicas y políticas públicas. Por su parte y curiosamente los resultados de una comunidad ecuatoriana señalan que el castigo es aceptado como una manera de disciplina familiar y que además resuelve conflictos naturales en la crianza, de manera distinta la violencia física en adolescentes no es admitida (López, et al., 2021)

Puede interpretarse que la percepción en cuanto al género es ambigua y distinta según quien ejerce la violencia; por su parte, en el ámbito familiar en cuestiones disciplinarias no se acepta la violencia física en las mujeres, pero en el contexto marital suele ser común. Esto se complementa con otro estudio de Ecuador en el 2024 donde se intentó comprender como es la aplicabilidad de las normativas jurídicas en casos de violencia de género en adolescentes (Villalta, et al., 2024). Se observó que, en lo que respecta a los familiares que cuidan niños y adolescentes, las víctimas ocultan el acto de violencia hacia ellos debido a elementos como la intimidación y la normalización del acto. Esto se debe al desconocimiento de las leyes que establecen en el marco legal. Se debe alertar sobre la prevalencia de violencia de género y abusos sexuales que sufren niños y adolescentes en dicho país y confirma que los adolescentes y niños suelen ser los más vulnerables ante estas situaciones.

Del mismo modo, se evidenció en el siguiente estudio español, donde realizaron un análisis de las circunstancias sociales, el sexismo y la conducta violenta en parejas adolescentes (Madrona, et al., 2023). A través del uso del instrumento Ambivalent sexim inventory, se evidencia que la probabilidad de obtener un alto sexismo ambivalente fue superior en adolescentes migrantes ($p < 0.001$) y que el deseo no heterosexual mostró una correlación opuesta con el sexismo en mujeres (benevolente $p < 0.01$) y en hombres (ambivalente hostil $P < 0.01$. Benevolente: $p < 0, 005$). En ese contexto, se evidenció una correlación entre sexismo hostil y la violencia de pareja, sin importar el resto de los factores. El sexismo se manifiesta en las parejas adolescentes y se corrobora su vínculo con el comportamiento violento en la pareja, el deseo sexual y los antecedentes migratorios son factores que considerar para su prevención.

Al igual que en Colombia, los resultados también sugieren la necesidad de programas de prevención y educación que aborden el sexismo y la violencia de pareja, teniendo en cuenta factores como la migración y la diversidad sexual, es notorio que en ambos contextos, latinoamericanos y europeos la migración es un patrón repetitivo que puede significar una condición para aumentar la vulnerabilidad en cuanto a la violencia, si nos referimos a las conductas sexuales violentas.

En ambos contextos, los factores sociales, familiares y culturales juegan un papel indispensable en la dinámica de género. Sin embargo, en Latinoamérica, la pobreza y la poca educación son factores significativamente destacados, mientras que, en España, el sexismo y el contexto migratorio impacta notablemente como factores influyentes en la violencia. No basta con saber que es la violencia, los adolescentes deben identificar sus manifestaciones y formas, el no poder hacerlo se vuelve preocupante en el contexto latinoamericano, respecto al estudio de Da Silva, et al. (2023) realizado en Brasil, se muestra que los participantes adolescentes entienden que es la violencia, reconociendo sus principales formas y manifestaciones. Sin embargo, muestran dificultades para reconocer situaciones de abuso en una relación, naturalizando la agresividad con conductas de dominación experimentadas en el día a día. El estudio encontró que los principales problemas de violencia se dan en adolescentes que poseen una pareja íntima, es decir, que el vínculo generado por la cotidianidad y experiencia directa con la pareja posibilita las situaciones violentas, aunque no sean reconocidas por la víctima.

De esta forma se subraya la necesidad de una mayor sensibilización y educación sobre la no naturalización del abuso y la violencia en relaciones

afectivas adolescentes latinoamericanas. Así mismo, en cuanto al contexto español los celos y el dominio se presentan como patrones de violencias más frecuentes, siendo la violencia sexual la única forma de violencia que no tiene distinciones de género. Las evaluaciones de contraste descartaron un impacto directo de los valores vinculados a la pareja en la victimización de la violencia doméstica (Guisado y Cala, 2023).

Esto proporciona una visión importante sobre como los valores culturales y personales en ambos contextos pueden estructurar dinámicas de pareja adolescente. Sin embargo, el estudio refiere al contexto europeo a pesar de identificar diferentes perfiles de valores y preferencias entre géneros, no se encontró una relación directa entre los valores y la victimización por violencia, Esto sugiere que otros factores pueden ser más determinantes en la ocurrencia de la violencia en el noviazgo adolescente, como los contextos sociales y familiares, incluso factores individuales y psicológicos.

Y si de factores individuales y psicológicos se trata, tras el análisis de un estudio entre la contextualización e impacto de la violencia de género y la idealización del amor romántico en Latinoamérica, Guevara, (2023) observó que la idealización del amor romántico refuerza estereotipos de género perjudiciales, donde se anticipa que las féminas sean obedientes y los hombres dominantes. Afectando la percepción que los adolescentes tienen de sí mismos y de sus roles en las relaciones. En ese sentido, es crucial desmontar las narrativas del amor romántico idealizado para prevenir la violencia de género en adolescentes. La idealización del amor romántico refuerza estereotipos de género perjudiciales, promoviendo lo que se viene describiendo en párrafos anteriores (la sumisión de las mujeres y la dominancia de los hombres), esta expectativa crea dinámicas de

poder desiguales que facilitan la violencia de género. Por eso es crucial descomponer dichas narrativas de amor idealizado.

3. Violencia de género y de tipo físico, psicológico y sexual en entornos virtuales latinoamericanos y europeos

Mientras tanto, respecto a la violencia de género en adolescentes en espacios virtuales, un artículo realizado y publicado en 2 ciudades de Brasil encontró que la exposición no autorizada de material íntimo es vista como una invasión grave de la privacidad y violación de confianza en parejas. Así mismo, el abuso digital incluye desde amenazas e insultos en medios digitales hasta la difusión de material íntimo sin consentimiento.

El estudio encontró que aproximadamente el 80% de adolescentes había comenzado a tener relaciones, con una edad media de 12.9 años. La edad media para comenzar a salir con alguien era de 14.2 años, con un promedio de 5.52 parejas (Ferreira, et al., 2022) la exposición no autorizada de material se considera una invasión muy grave de la privacidad y una violación de la confianza de pareja. Esto indica que la percepción de los adolescentes en cuanto a la violencia es reconocible en cuanto a su impacto y privacidad. El abuso digital abarca desde amenazas e insultos en medios digitales hasta la difusión de material íntimo sin consentimiento. Esto sugiere que la violencia en espacios digitales puede manifestarse de diversas maneras afectando la vida digital de los adolescentes y no sólo cuestiones de género.

Con estas diversas maneras nos referimos a los hallazgos que señala el siguiente estudio, en el cual se analizó la victimización en relación a la violencia de pareja en adolescentes, la utilización problemática de las redes sociales en línea,

el sentimiento de soledad y el contexto familiar enfocado en el género de 1020 adolescentes de Andalucía – España. Se notó que las jóvenes víctimas de violencia de pareja, en su mayoría mujeres, obtuvieron calificaciones superiores a las no víctimas en términos de redes sociales, sensación de soledad y conflicto familiar, y puntuaciones inferiores en términos de redes sociales, sensación de soledad y conflicto familiar, y puntuaciones inferiores en cohesión familiar. El 14.7% de la muestra informó haber sufrido violencia durante el último año, lo que concuerda con investigaciones anteriores que detectaron una prevalencia del 1% al 61% (Muñiz, et al, 2023).

Entonces, considerando los diversos contextos (el latinoamericano y europeo), se enfatiza la seriedad de la violencia digital en relaciones de pareja entre adolescentes y como afecta su vida más allá de las cuestiones de género. El estudio de Andalucía resalta la necesidad de que también se aborden factores como las redes sociales, la soledad y el conflicto familiar para prevenir la violencia de pareja. La educación y la sensibilización son fundamentos para reducir la prevalencia de esta forma de violencia.

4. Incidencia y patrones de los tipos de violencia en contexto latinoamericano y europeo

A lo largo del artículo se puso en evidencia que la violencia de género es multifacética y multifactorial, sin duda hay variables estrechamente relacionadas y hasta parece ser que son inevitables una de la otra. Respecto a un estudio en México, se muestra que los tipos de agresión en los adolescentes incluyeron: violencia multiforme (34%). Perpetración o víctimas de violencia física (26%), violencia psicológica y verbal bidireccional (26%), violencia de baja intensidad

(26%) y alta densidad (23%). Los patrones de violencia están relacionadas a distintas variables como experiencias discordantes en la niñez, pobreza, relaciones familiares e indicadores de salud mental. Esto demuestra que la violencia en los adolescentes es complejo multicultural (Juárez, et al., 2023).

La violencia multiforme es la de mayor predominancia (34%), este patrón incluye diferentes formas de violencia combinadas, lo que indica una situación de violencia persistente y diversificada. Por otro lado, la violencia física correspondiente a un 26% es un patrón significativo que corresponde a más de la cuarta parte de los evaluados; así mismo, respecto a la violencia bidireccional (26%) implica un intercambio mutuo de abusos psicológicos y verbales entre las partes.

No obstante, en cuestión a la baja violencia (26%) se refiere a la violencia menos severa, aunque no menos importante, puesto que también contribuye al entorno violento. Por último, la alta violencia (23%) es un patrón que describe situaciones de violencia grave, afectando profundamente a las víctimas. Entendiéndose por alta violencia a la gravedad (situaciones más intensas o graves que otros tipos como la multiforme o bidireccional), el impacto profundo, es decir la afectación de manera significativa a la víctima, tanto a nivel físico como psicológico, de manera más persistente o continua.

El siguiente estudio encontró una predominancia distinta respecto a la violencia de pareja. En una muestra de 5.750 adolescentes de Baja California México. Tras una exploración de grado, tipo y diferencias por sexo en adolescentes entre 13 a 15 años, se encontró que la violencia psicológica fue la más prevaeciente, expresada en el control, faltas de respeto e insultos. Entre las razones se incluyeron los celos, el enojo y la desconfianza. En segundo término,

resaltó la violencia sexual, con escaso respeto hacia la forma de tener relaciones sexuales. A pesar de que pocos casos (22.7%) admitieron mantener una relación amorosa, del total de ellos, 41.01% informó sufrir o cometer violencia sin distinciones significativas por sexo (Fernández, et al., 2023).

Se da énfasis en que la violencia psicológica es la más común (insultos, celos y control), resaltando la importancia de abordar la salud emocional y las habilidades de gestión de relaciones en los adolescentes. Ambos estudios rescatan la multifaceticidad de la violencia en adolescentes y la importancia de un enfoque multifactorial para su comprensión y prevención.

Sin embargo, la incidencia de los patrones de violencia se observa diferentes en cuanto a la situación en Puno-Perú, donde tras evaluar el impacto de la violencia física, psicológica sexual y reproductiva en adolescentes entre 15 y 19 años en el año 2021, se evidenció que la violencia física en jóvenes aumenta en un 68% la tasa de embarazos interrumpidos ($p=0.22$). En términos generales, la violencia disminuye a un 61% la probabilidad de utilizar métodos anticonceptivos cuando hay dependencia económica y altos niveles de pobreza ($p=0,018$). Bajo este contexto, la violencia sexual aumenta en las uniones conyugales tempranas en los adolescentes, sobre todo en aquellos con bajos recursos económicos sin estudios ($p=0.0006$), la violencia posee un efecto considerable en el desarrollo de la salud sexual reproductiva de los mismos, incrementando la tasa de embarazos interrumpidos, complicaciones de parto y uniones conyugales tempranas (Correa, 2021).

A diferencia del estudio en Baja California-México donde la violencia psicológica fue la predominante, el estudio peruano refiere a la violencia física como principal tipo de violencia y la causante de embarazos interrumpidos en

adolescentes, este es un hallazgo preocupante ya que muestra una correlación directa entre la violencia física y las complicaciones de salud reproductiva.

Lo que difiere de otro estudio de la misma zona de Perú en el año 2023 donde se determinó el nivel de violencia cometido durante el enamoramiento en adolescentes, en el estudio participaron 191 adolescentes entre 15 a 18 años, los descubrimientos mostraron que más de la mitad de los adolescentes no ejerce ni padece de violencia sexual en sus relaciones amorosas.

Aunque se pensaba que los actos de violencia sexual eran exclusivamente llevados a cabo por hombres, se descubrió evidencia que hombres y mujeres son víctimas y agresores. (Quispe, 2023). El estudio contradice y discrepa de Correa (2023), quien muestra una percepción distinta y actitudes diferentes que los adolescentes tienen respecto a la violencia sexual. Hay que resaltar que en cada estudio el enfoque y tipo de violencia evaluada difiere, lo que puede afectar los resultados. Mientras el primer estudio evalúa un contexto más amplio de violencia y su impacto en la vida sexual reproductiva, el segundo se restringe a la violencia en el contexto de enamoramiento.

Por otro lado, se observa que en la región Tacna-Perú, al determinarse los tipos de violencia y la percepción de la vulnerabilidad de adolescentes entre 13 a 15 años, en una muestra de 615 sujetos, se encontró que el 85% de los adolescentes están en riesgo de ser vulnerables a ser víctimas de violencia sexual, de los cuales 38% son del sexo femenino y 47% del sexo masculino (Montero y Maque, 2022). A diferencia de Puno, en Tacna la percepción de los adolescentes de ser vulnerables radica en el sexo masculino, sugiriendo que existe un temor mayor en los varones que en las mujeres de ser violentados sexualmente.

La idea de que los varones pueden sentirse más vulnerables a la violencia desafía los estereotipos tradicionales y destaca la importancia de abordar la violencia sexual desde una perspectiva que considere a todas las víctimas, independientemente de su género.

De manera similar, una investigación realizada en España acerca de la violencia física y psicológica en las relaciones adolescentes con implicancias en la religión y sexismo, en relación a la satisfacción con la vida, presentó que los hombres padecen niveles más elevados de violencia física, psicológica y de comunicación-relación, lo cual no coincide con algunos estudios mencionados, aunque fueron los hombres los que manifiestan sentir más satisfacción con la vida y conductas sexistas. En este estudio, la ideología religiosa no influye en la violencia ejercida, pero paradójicamente son los adolescentes practicantes de violencia los que mayor satisfacción con la vida tienen. (Rodríguez y Soriano, 2022)

Muchos pueden ser los factores que inciden en los tipos de violencia, es importante resaltar que el contexto y las situaciones traumáticas predisponen muchas veces a la conducta. Respecto a un estudio realizado en Chile que buscó la relación entre la influencia del abuso infantil en la victimización y perpetración en 2.422 adolescentes entre 14 y 19 años, este estudio destaca que adolescentes que fueron víctimas de abuso sexual infantil poseen un rol predictor, no sólo de victimización, las tasas de violencia de pareja en jóvenes son más altas de los que han sufrido abuso infantil, además ellos tendrán mayor probabilidad de reciprocidad. El estudio alega que la comprensión de los mecanismos que vinculan el abuso sexual infantil y la violencia de pareja todavía es limitada (Sánchez, et al., 2022).

El estudio confirma que efectivamente son diversos los factores que influyen en los tipos de violencia, sobre todo el rol del contexto y situaciones traumáticas que son predisponentes a conductas violentas y a la complejidad que existe de abordar la necesidad de reparación del abuso sexual infantil en ambos casos (victimización y perpetración). Esta recomendación manifiesta la importancia de las intervenciones terapéuticas que aborden la situación traumática que podría ser un factor crucial en la prevención de la violencia de pareja adolescente.

Ambos contextos (Latinoamérica y España) requieren de intervenciones educativas para promover relaciones saludables equitativas. En Latinoamérica, es crucial abordar la educación y la pobreza, la población migrante, aspectos políticos y legales. En los estudios latinoamericanos la violencia de género contribuye a perpetuar la desigualdad de género, limitando las oportunidades y el desarrollo personal de los adolescentes, quienes son las principales víctimas de esta violencia. Estos hallazgos indican cuán importante es considerar el contexto en línea en la investigación sobre la violencia en la adolescencia y ofrecen información relevante para la prevención y promoción de relaciones saludables desde las primeras etapas de las relaciones amorosas. Es necesario mencionar el déficit de interés en el estudio de este tipo de población. En ambos contextos, los factores sociales, familiares y culturales juegan un papel crucial en la dinámica de género.

Finalmente, aunque la violencia de género en adolescentes presente características comunes en Latinoamérica y España, cada contexto tiene factores y manifestaciones específicas que requieren enfoques de prevención y educación adaptados a sus realidades socioculturales.

Conclusión

Haciendo una referencia a la contextualización y complejidad de la violencia de género en adolescentes, se puede concluir que es un fenómeno multifacético y está influenciada por factores socioeconómicos, culturales y estructurales. En Latinoamérica, la pobreza, la falta de educación y la dependencia económica se identifican como elementos centrales que perpetúan la violencia, mientras que, en Europa, el sexismo y la migración son factores igualmente importantes.

Aunque la violencia de género es un problema común en ambos contextos, las manifestaciones y factores que la perpetúan varían significativamente. En Latinoamérica, la violencia sexual y la explotación en contextos de pobreza son prevalentes, mientras que, en Europa, el sexismo ambivalente y el control de la pareja son patrones más frecuentes.

En cuanto a la desigualdad de género y vulnerabilidad, se confirma que en Latinoamérica las adolescentes son más vulnerables a la violencia, en especial en situaciones de extrema pobreza y racismo. Sin embargo, el artículo también hace énfasis en la importancia de reconocer que los varones también pueden ser víctimas de violencia sexual, desafiando estereotipos tradicionales.

La violencia digital se muestra como un fenómeno creciente. En ambos contextos, la violencia emerge como una nueva forma de abuso, especialmente a través de la difusión no autorizada de material íntimo y el control a través de las redes sociales. Este tipo de violencia tiene un impacto considerable en la vida de los adolescentes.

Se señala la importancia de implementar programas preventivos de violencia de género desde una edad temprana, tanto en Latinoamérica como en Europa.

Estos programas deben abordar el sexismo, los estereotipos de género y las dinámicas en las relaciones de pareja, adaptándose a realidades socioculturales de cada lugar.

Referencias

- Battilana, N. y López, S. (2023). Patrones culturales de violencia contra adolescentes en el departamento de Alto Paraná, Paraguay durante los años 2020 -2021. *Revista científica en ciencias sociales*, 5(2), 36-47. <https://doi.org/10.53732/rccsociales/05.02.2023.36>.
- Correa, M. (2021). Impacto de la violencia en la salud sexual reproductiva de las adolescentes en Perú. *Revista internacional de salud materna fetal*, 2021; 6 (2): 01-9. <https://doi.org/10.47784/rismf.2022.7.2.216>.
- Da Silva, S., De Sousa, A., Nesello, F. y De Oliveira, L. (2024). Factores asociados a reconrrencia de violencia em crianças e adolescentes Matto Grosso- Brasil, 2013-2019. *Ciencia y Saude colectiva*. ISSN 1413-8123. v.29, n.7. <https://doi.org/10.1590/1413-81232024297.02912024>.
- Da Silva, T., Fernández, F., Dos Santos, J., Almeida, M., Randau, K. y De Melo, F. (2023). A complexidade da violencia no naomoro na fase da adolescencia. *Revista Psicologia, Saùde y Doencas*. Vol. 24, N° 3, 1130-1141. <https://doi.org/10.15309/23psd240301>
- Díaz-Loving, R. y Rivera, S. (Eds.) *Antología psicossocial de la pareja*. México: Porrúa.
- Fernández, S., Alvarado, M. y Arias, W. (2019). Sexismo ambivalente y violencia en relaciones de enamoramiento en universitarios de Arequipa 2019. *Rev. Psicol. (Arequipa. Univ. Catól. San Pablo) / Año 2019 / Vol 9 / N° 1 / pp. 47-73*. ISSN 2306-0565 versión impresa / ISSN 2311-7397 versión on line.
- Fernández, T., Martínez, S. y De Anda, M. (2023). Violencia de pareja en estudiantes de Baja California. *Rev. Psicumex*. Vol.13/ Enero -diciembre 2023/e502. <https://doi.org/10.36793/psicumex.v13il.502>

- Ferreira, S., Wernersbach, L., Ramos, E., y Matassoli, R. (2022). Abuso digital entre enamorados: perspectivas e experiências de adolescentes de duas capitais brasileiras. *Cien Saude Colet*, 2024, 29:e15552022. <https://doi.org/10.1590/1413-81232024295.15552022>.
- Guevara, A. (2023). Tu príncipe azul es un agresor: La idealización del amor romántico y su influencia en la violencia de género dentro del contexto latinoamericano. *La Colmena*, N° 16- noviembre 2023. pp. 131-150. ISSN:2414-1321. <https://doi.org/10.18800/lacomenna.202301.007>.
- Guisado, D. y Cala, V. (2021). ¿Influyen los valores hacia la pareja sobre la violencia sufrida en el noviazgo adolescente? *Diversitas* 17(1). <https://doi.org/10.15332/22563067.6533>
- Juárez, J., Hidalgo, R. y Ramírez, J. (2023). *Patrones de violencia en relaciones de pareja en adolescentes: una revisión sistemática de la literatura*. *Acta Colombiana de Psicología*, 26(1), 56-77. <https://doi.org/10.14718/ACP.2023.26.1.5>.
- Lillo, J. (2004). Crecimiento y comportamiento en la adolescencia [Growth and behavior in adolescence]. *Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría*, (90), 57-71. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=265019660005>.
- Madrona, R., Sanz, P., Pérez, V., Abietar, D., Sánchez, F., Forcadell, L., Pérez, G. y Vívez, C. (2023). *Sexismo y violencia de pareja en adolescentes*. *Gaceta Sanitaria* 37 (2023) 2221. <https://doi.org/10.1016/j.gaceta.2022.02.007>.
- Montero, A. y Maque, M. (2022). Tipos de violencia y percepción de Vulnerabilidad en adolescentes de instituciones educativas de Tacna. *Rev. Investigación e Innovación*, Vol. 2, Núm. 1, pp. 130-139. (2022). <https://doi.org/10.333226/27905543.2022.1.1378>.
- Muñiz, M., Suárez, C., Esteves, E. y Povedano, A. (2023). Victims of dating violence in adolescence: The role of problematic use of social networks sites, loneliness, and family climate. *Anales de psicología*. 2023, vol. 39, nº 1 (january), 127-136. <https://doi.org/10.6018/analesps.499301>.

- Ordoñez, B. (2022). *Ensayo. Callar o gritar, el dilema de una mujer maltratada un clamor en el silencio*. Universidad Centro Occidental Lisandro Alvarado.
- Organización Mundial de la Salud 2023. <https://www.who.int/es>.
- Quispe, D. (2023). Violencia de pareja durante el enamoramiento en adolescentes. *Rev. Investigación e Innovación*, Vol. 3, Núm 3, pp. 68-75. (2023). <https://doi.org/10.33326/27905543.2023.3.1841>.
- Richwin, I. y Zanello, V. (2023). Desde casa, desde berço, desde sempre violência e mulheres em situação de rua. *Revista Estudos Feministas, Florianópolis*, 31(1): e77926. <https://doi.org/10.1590/1806-9584-2023v31n177926>.
- Rodríguez, D. y Soriano, E. (2022). Violencia en las parejas adolescentes, Implicaciones en el sexismo y la religión. *Interdisciplinaria*, 2022, 39(1), 41-57. <https://doi.org/10.16888/interd.2022.39.1.3>.
- Sánchez, P., Reyes, F. y Valera, J. (2022). Violencia de pareja en adolescentes chilenos: Influencia del abuso infantil en la victimización y perpetración. *Rev. Med. Chile*, 2022, 150: 903-911.
- Villalta, J., Villalta, B., Chávez, L. y Paredes, M. (2024). *Delitos de violencia de género en contra de la humanidad en niños y adolescentes dentro de su entorno familiar*. Lex. N° 33. <https://orcid.org/0009-0006-8763-6563>.

Declaración de conflicto de interés y originalidad

Conforme a lo estipulado en el *Código de ética y buenas prácticas* publicado en *Revista Clío*, el autor *Frias-Miranda, Lui Xavier*, declara al Comité Editorial que no tiene situaciones que representen conflicto de interés real, potencial o evidente, de carácter académico, financiero, intelectual o con derechos de propiedad intelectual relacionados con el contenido del artículo: *Comprendiendo la violencia de género en adolescentes en el contexto latinoamericano y europeo*, en relación con su publicación. De igual manera, declara que el trabajo es original, no ha sido publicado parcial ni totalmente en otro medio de difusión, no se utilizaron ideas, formulaciones, citas o ilustraciones diversas, extraídas de distintas fuentes, sin mencionar de forma clara y estricta su origen y sin ser referenciadas debidamente en la bibliografía correspondiente. Consiente que el Comité Editorial aplique cualquier sistema de detección de plagio para verificar su originalidad.